

Ghioldi<sup>1041</sup> y Ghitor<sup>1042</sup>.

Situación en Chile.

Araujo<sup>1043</sup>. Informa de la situación actual del Comité de Deportados Chilenos. Se constituyó en la provincia de Mendoza a fines del mes de mayo de 1927. Allí se encontró con un compañero anarquista (afiliado a I.W.W.), con otro camarada anarquista, y con Ugalde, diputado radial. Nos pusimos de acuerdo y durante cierto tiempo hemos venido realizando una propaganda un tanto deficiente: enviábamos comunicados a los diarios pero no pudimos actuar mucho. Cuando llegaron los militares chilenos, hicimos algunos volantes pero la situación se nos insostenible y resolvimos venir a Buenos Aires. Continuamos unidos, pero un poco mas disgregados. Los elementos que integran el Comité son de distintos campos ideológicos: comunistas, anarquistas o simpatizantes de la IWW, radicales burgueses. Entre estos podríamos citar al abogado Aranea Bravo, que siente ciertas simpatías por los comunistas y que en Chile fue el abogado de los obreros. Existen otros elementos burgueses pero con los cuales no se puede contar porque se limitan a expresar una tibia simpatía por la acción del Comité de Deportados. En realidad, sobre los que recae todo el trabajo, es sobre los compañeros Nat Cohen<sup>1044</sup> (comunista) y él. Orgánicamente, el Comité no existe. Se trata de ocho personas de buena voluntad que hacen una obra de crítica.

Codovilla pregunta si los compañeros hicieron alguna campaña por los presos o si constituyeron alguna la sección del MOPR para ayudar a los chilenos.

Fuenzalida<sup>1045</sup>. No. El grupo ha sido dirigido por Cohen y yo. Estamos en relaciones con otro grupo de Chile a cuyo frente se encuentran Pedro Yakoni, Alfonso Talma y Juan Opazo. Estos camaradas son simpatizantes comunistas. Estos camaradas no solicitaron datos sobre el S.E.I. y se los en-

---

<sup>1041</sup> Véase la nota 15.

<sup>1042</sup> Edmundo Ghitor, seudónimo de Orestes Ghioldi uno de los dirigentes del PC argentino, véase la nota 672.

<sup>1043</sup> Fermín Araya, Isaías Iriarte, Secretario general del PC de Chile (1927–1929). El VI Congreso de la Komintern lo eligió miembro del CEIC por Chile (1928), expulsado del PC en 1929

<sup>1044</sup> Uno de los dirigentes del Comité de los chilenos expulsados (Mendoza, Argentina, 05.1927). Participó en la reunión del SSA de la Komintern donde se discutió la situación en Chile.

<sup>1045</sup> Fue uno de los líderes del Comité de los chilenos exiliados (Mendoza, Argentina, 1927) y participó en la discusión de la cuestión chilena en el SSA de la Komintern (1927–1928), copresidente de la CTCh (1939).